



¿En qué ha consistido la Restauración de la Colegiata, en la fase recientemente concluida de los zócalos del interior de la Colegiata? Nos responde Gaspar Aragón Osés, redactor del proyecto y director de la obra.

La **RESTAURACIÓN DE LOS ZÓCALOS DEL INTERIOR DE LA COLEGIATA DE SAN MIGUEL ARCÁNGEL** se ajustó al presupuesto disponible para esta actuación, por lo que no se trataba de solucionar las causas primeras de la patología que existía, sino que con la restauración se intenta paliar sus principales consecuencias, dotando al interior del templo de una imagen y aspecto más cuidado en consonancia con sus necesidades y uso, así como respetar en la medida de lo posible, sus importantes valores histórico-artísticos. Es por ello que los principales condicionantes establecidos por la Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño y los responsables de Patrimonio Histórico del Gobierno de la Rioja ante el degradado estado que presentaba el Monumento eran "realizar la intervención de manera que permita la continua ventilación de los zócalos y que el revestimiento sea desmontable, para que periódicamente se puedan eliminar mediante un simple cepillado, las sales que por efecto de la humedad, se trasladan del interior a la superficie del mismo".

Por ello, retomando el estado anterior al de esta patología de la Colegiata de San Miguel, se decidió utilizar como material para la actuación en los zócalos y las basas, la madera de Iroko, ligeramente tintada en color blanco, siendo desmontables y permitiendo la continua ventilación.

En la zona del coro, se decidió colocar en los zócalos exteriores madera de Ipé para dotarlo de un mayor peso visual como basamento y con un aspecto de color más en consonancia con la sillería del interior.

Para el mortero de revestimiento de las paredes, tras el picado del mortero existente en muy mal estado, se aplicó el nuevo revestimiento realizado en varias fases y capas mediante un consolidante de la superficie y mortero compacto



de altísima higroscopicidad y transpirabilidad de cal hidráulica natural pura y dos manos de pintura de cal para su finalización.

- Se dejó una hendidura para crear una separación en todo el espesor entre este revestimiento y el existente tanto en horizontal como en vertical, para evitar su contaminación.

Un saludo.



AGRADECEMOS

La restauración de los zócalos de la Colegiata se ha realizado con la subvención del **MINISTERIO DE VIVIENDA Y AGENDA URBANA DEL GOBIERNO DE ESPAÑA**. El proyecto y la Dirección de la Obra han corrido por parte de la Parroquia. Por ello nuestro agradecimiento más sincero a la Subdirección General de Arquitectura y Edificación. Dirección General de Agenda Urbana y Arquitectura, del mencionado Ministerio. Y al arquitecto Gaspar Aragón redactor y director de la Restauración. La solicitud se hizo a través de nuestra Diócesis de Calahorra y La Calzada-Logroño.



En la actualidad estamos involucrados en la preparación de la sala de exposiciones de nuestra historia, hecha arte en la antigua sacristía, recogeremos en ella la orfebrería, cuadros, tallas y otros documentos de nuestra Colegiata y Parroquia de Alfaro. En este proyecto a realizar en dos fases, terminamos la primera en el 2024 e iniciaremos la 2ª fase en breve. El año pasado el Gobierno de la Rioja, el Ayuntamiento de Alfaro y la Parroquia aportaron 20.000€ cada uno, y en esta 2ª fase esperamos aportar 50.000€ cada uno. A esto tenemos que añadir los costos de las piezas de restauración que se colocarán en la sala de exposiciones, para ello esperamos contar con aportaciones de los fieles y de empresas e instituciones que deseen colaborar, además de con algún fondo que aún queda de la parroquia. **AGRADECEMOS** esta colaboración del Gobierno de La Rioja, Consejería de la Consejería de Cultura, Turismo, Deporte y Juventud y al Ayuntamiento de Alfaro.



Esperamos poder meternos en breve con la revisión de los tejados y su limpieza, viendo si hay formas de coordinarse con Medio Ambiente y la Consejería de Cultura.

Quedan pendientes la fachada principal de la Colegiata, el paseo bajo cubiertas y el mirador de la torre norte.

Especialmente agradecemos en esta hoja a tantas personas **VOLUNTARIAS** en el día a día, todos los días, que con su presencia, colaboración y participación, en todos los ordenes: desde los grupos de catequesis a caritas, limpieza, acompañamiento en la liturgia, en los enfermos, en el canto... en **TODO** llenas de fe, de cariño y servicio. **TODOS JUNTOS HACEMOS LA PARROQUIA DE ALFARO.**

También queremos agradecer en esta hoja a todos los sacerdotes, religiosos y religiosas que han vivido en los 20 últimos años en Alfaro desde el inicio, en el 2006, de la sencilla y semanal **HOJA PARROQUIAL.**

